
Заседание Координационного совета при 
Правительстве по борьбе с распространением 
новой коронавирусной инфекции на 
территории Российской Федерации 

М.Мишустин: Добрый день, уважаемые коллеги! 
Во многих регионах ситуация с распространением коронавирусной 
инфекции остаётся достаточно напряжённой. В больницах и 
поликлиниках практически все силы направлены на борьбу с ковидом, и 
расходы на эти цели также увеличиваются. 
В связи с этим Правительство приняло решение продлить до конца года 
возможность медицинским организациям расходовать средства 
обязательного медицинского страхования на оплату труда работников, 
коммунальных услуг, уплату налогов независимо от объёма оказанной 
ими помощи, а также для погашения кредиторской задолженности. 
Ситуация с коронавирусом показала, какие дополнительные меры 
необходимы, чтобы повысить качество и эффективность медицинской 
помощи и чтобы каждый человек вовремя получал нужное ему лечение. 
Правительство утвердило план мероприятий по реализации стратегии 
развития здравоохранения на следующие пять лет. 
Предстоит серьёзная работа. План предусматривает мероприятия по 
внедрению новых технологий, повышению доступности медицинской 
помощи, в том числе модернизации больниц и поликлиник, развитию 
паллиативной помощи. Направлен он и на предотвращение опасных 
заболеваний и обеспечение биологической безопасности. 
Отдельное внимание – такой важной теме, как лекарственное 
обеспечение. И хочу сказать, что заканчивается разработка федерального 
регистра граждан, у которых есть право на бесплатные препараты. Это 
нам позволит планировать закупки и следить за наличием нужных 
лекарств, чтобы льготники получали их вовремя. Кроме того, реализация 
плана позволит повысить качество и доступность обезболивающих 
препаратов для тех, кому они необходимы. 
Обращаю внимание, что ситуация с коронавирусом в субъектах 
Российской Федерации по-прежнему развивается неравномерно. 
Руководители регионов, где высокая заболеваемость и система 
здравоохранения серьёзно загружена, должны более решительно 
применять ограничительные меры, особенно в муниципалитетах, где 
ситуация наиболее острая. 
Чтобы снизить нагрузку на лечебную сеть, надо грамотно организовать 
оказание медицинской помощи пациентам с коронавирусом, которые 
лечатся на дому. Уже есть положительная динамика в регионах, которые 
первыми стали бесплатно обеспечивать таких пациентов необходимыми 
лекарствами. Из 5 млрд рублей, которые мы выделили субъектам 



Российской Федерации на лекарства, около 70% уже законтрактовано. 
Регионам необходимо ускорить эту работу. 
Обеспечение пациентов бесплатными лекарствами должно быть 
продолжено. И я прошу Министерство здравоохранения подготовить и 
внести в Правительство проект распоряжения о выделении средств на 
лекарственное обеспечение. 
Также прошу Министра здравоохранения Михаила Альбертовича 
(Мурашко) доложить о ситуации с заболеваемостью в регионах и 
обеспечением граждан медицинской помощью. 
М.Мурашко: Уважаемый Михаил Владимирович! Уважаемые коллеги! 
На сегодняшний день на амбулаторном лечении находятся 79% 
пациентов. В стационарных учреждениях – в общей сложности 217 тысяч 
пациентов с коронавирусной инфекцией и подозрением на неё. И 
16 тысяч пациентов – с внебольничными пневмониями иной этиологии, 
проходящие стадию диагностики этиологического компонента развития 
данного заболевания. Всего в настоящее время развёрнуто 276 тыс. коек 
по стране. Количество свободных коек составляет 21%. 
Хочу отметить, что в достаточном количестве имеются свободные 
реанимационные койки. Мы видим, что проблем с оказанием 
реанимационной защиты не существует. Но количество пациентов, 
требующих реанимационной защиты, в последний месяц всё-таки 
увеличилось. 
По регионам: сегодня в 17 субъектах Российской Федерации отмечается 
менее 5% свободного коечного фонда. Наибольшую тревогу вызывают у 
нас Калининградская область и Санкт-Петербург. 
Об оказании методической помощи. Сегодня в субъектах Российской 
Федерации работают специалисты федеральных учреждений, оказывая и 
практическую, и методическую медицинскую помощь. При этом наиболее 
сложные вопросы возникают именно на амбулаторном этапе в связи с 
высокой нагрузкой. В первую очередь дополнительные силы и средства 
направляются именно на этот блок. На прошлой неделе было 
дополнительно привлечено порядка 8 тыс. машин, дефицит был на 
уровне 2700 машин. Сегодня количество дополнительно привлечённого 
автотранспорта составляет 10 тыс. Вместе с Дмитрием Николаевичем 
Чернышенко и совместно с регионами отрабатывается привлечение 
службы такси для работы на амбулаторном этапе с медицинскими 
работниками. 
Также хочу сказать, что по результатам контрольных мероприятий и 
методических выездов мы видим, что очень важным является именно 
отлаживание системы оказания медицинской помощи. Совместно с 
«Росатомом» мы осуществляем настройку лабораторной диагностики. 
Это уже сделано во Владимирской, Томской и Курганской областях. К 
середине этой недели у нас будут подведены итоги по Владимирской 
области. Именно организация получения анализов, использование 
технологий быстрого сообщения пациентам является одним из важных 
элементов своевременной постановки диагноза и разгрузки ПЦР-
лабораторий для бесперебойной работы. 



Хочу отметить, что, по данным ОНФ, на этой неделе улучшилась ситуация 
по дозвону. В частности, это касается службы 03. Из жёлтой зоны в 
зёленую перешли 18 регионов. Даже в регионах жёлтой зоны дозвон на 
сегодняшний день не опускается ниже 85%. Это хороший показатель, но 
продолжает ещё быть напряжённым и требующим внимания вопрос 
дозвона в амбулаторно-поликлинические учреждения, сегодня эта работа 
ведётся. 
По помощи субъектам Российской Федерации. Сейчас работают бригады 
в Тульской, Орловской, Липецкой областях, в Приморском крае и 
Республике Карелия. На этой неделе также планируются дополнительно 
выезды федеральных специалистов в Тульскую и Псковскую области. 
Нами также в режиме ведиоконференции проводится работа со всеми 
регионами, отдельно рассматриваются вопросы оказания медицинской 
помощи – на этой неделе мы заслушивали в общей сложности 7 регионов, 
и по результатам таких докладов по необходимости формируется 
дополнительный график выездов. 
По дополнительной целевой субсидии – 10 млрд рублей, которые 
выделены Правительством, – на сегодняшний день законтрактовано на 
сумму 6,5 млрд рублей. 13 субъектов Российской Федерации пока не в 
полном объёме приняли обязательства. И уже активно идёт кассовое 
исполнение, оно на уровне 30%. 
О целевой субсидии на поддержку мероприятий по оснащению-
переоснащению лабораторий. Законтрактовано 80% средств, выделенных 
в субъектах, эта сумма составляла 1 млрд рублей, и поставки сегодня уже 
начались в субъекты. Именно ПЦР-диагностика, формирование 
доступности лабораторной базы является приоритетом. На следующий 
год у нас также заложены средства на совершенствование лабораторной 
диагностики инфекционных заболеваний. 
О целевой субсидии на поддержку мероприятий по лекарственному 
обеспечению амбулаторных пациентов. Мы подготовили расчёт на 
дополнительные средства на январь, и по Вашему поручению в 
кратчайший срок будет подготовлено распоряжение на выделение 
средств в регионы. 
По 5 млрд хочу отметить, что сегодня большинство регионов уже начали 
поставки по обеспечению непосредственно пациентов. 
 


